
香港文匯報訊（記者　鄭治祖）行政長官曾蔭

權在立法會答問大會中，被問到中聯辦宣傳文體

部部長郝鐵川近期對港大民意調查的言論，曾蔭

權認為，香港是自由社會，每個人都有權發表言

論，每一個人都會尊重其他人的意見。

公民黨湯家驊在答問大會中聲稱，香港政府近

年大力在港宣揚內地文化，詢問行政長官在向內

地推廣香港文化方面做了甚麼工作，又指沒有政

府官員站出來回應郝鐵川對鍾庭耀負責的港人身

份認同民調的批評。

曾蔭權回應表示，「每一個香港人都有權發

表意見，發表批評的意見。我很相信大家明白

到這是自由社會，我們相信每一個人都會尊重

其他人的意見。最重要是這是否合適？對不

對？我相信香港人心知肚明，哪是對、哪是不

對。」

曾蔭權又相信，港大民意研究計劃總監鍾庭

耀是這個範疇的專家，相信鍾庭耀不會害怕批

評。

曾蔭權又提到，每次他或者特區政府官員到內

地參觀訪問、參加會議，都在向內地展示香港人

的工作方式和文化，相信香港及內地的文化交流

需要雙方互相尊重，沒法一朝一夕達成，希望社

會能夠用包容的態度對待，不要分化及歧視。
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德勤倡擴減稅紓困
料港府今年盈餘600億 促推395億惠民措施

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）財政司司長曾俊華將於下月1日發布新一年度財政預算案。德

勤會計師行昨日發表預算案前瞻，預計2011/12年度當局將有600億元的盈餘，但2012/13年度就

只有100億元的盈餘；2011年本地生產總值的實質增長為6%，而2012年本地生產總值的實質增

長只為2.5%。基於經濟前景動盪未明，德勤提出多項建議，包括寬免2011/12年度薪俸稅及個人

入息課稅，上限為1萬元；子女免稅額提高至8萬元；醫療保險開支和實際醫療開支作扣除，上

限分別為每年2萬元；寬免2012/13年度全年的差餉，以每戶每季1,500元為上限；向每個住宅用

戶戶口提供2,000元的電費補貼及1,000元的燃氣費補貼等。

德勤期望政府在有豐厚盈餘下提出利民紓困措施，建
議寬免2011/12年度薪俸稅及個人入息課稅，上限為1萬
元；把稅階由4萬元擴闊至5萬元；子女免稅額由6萬元
提高至8萬元，其他免稅額則全面提高5%。就主要自住
居所開支而言，購買者除貸款利息外，容許貸款本金可
作扣除，兩者合共上限為每年10萬元，可獲扣除的年期
則由10年延長至20年；而租住者的租金也可扣除，上限
為每年10萬元。

進修開支扣稅增2萬
德勤又建議，醫療保險開支和實際醫療開支作扣除，

上限分別為每年2萬元，適用於納稅人及其供養人士的
開支；個人進修開支獲薪俸稅扣除的最高限額由6萬元
提高至8萬元，並容許僱員對強積金及認可職業退休計
劃的自願性供款獲扣除，上限為薪酬總和的15%；同時
解決跨境工作人士的雙重徵稅問題，若納稅人從香港所
得的收入已在中國內地繳納個人所得稅，建議可全數豁
免香港薪俸稅。

有限公司下調利得稅
在利得稅方面，德勤建議，把有限公司的稅率由

16.5%下調至16%，容許中小企的辦公室租金開支獲
150%的扣除，和支付予傷殘僱員的薪金開支獲200%的
扣除，並擴大及完善「研發開支扣除」；以及免除商業
登記費一年。印花稅方面，退回購買自住居所時所繳納
的印花稅，居住年期滿2年的，可獲退回50%；居住年
期滿4年的，則可獲全額退回。

補貼電費燃氣費共3000元
在紓緩通脹壓力及扶助基層弱勢社群方面，德勤建

議，寬免2012/13年度全年的差餉，以每戶每季1,500元
為上限；向每個住宅用戶戶口提供2,000元的電費及
1,000元的燃氣費補貼；擴大學前教育學券計劃的適用
範圍至所有幼稚園。
德勤預計，所有寬免、紓困及減稅措施，涉及開支約

為395億元。

香港文匯報訊 工程界社促會
早前成功舉行第16周年晚宴。
是次晚宴特別邀請香港特區行
政長官曾蔭權擔任主禮嘉賓，
聯同中聯辦教科部部長潘永
華、全國政協常委李澤鉅及該
會主席何鍾泰主持亮燈儀式。
其他演講嘉賓包括環境局局長
邱騰華及發展局局長林鄭月
娥，出席嘉賓及會友近500人，
包括立法會議員林健鋒、梁美
芬及劉秀成，及多位大學校
長、教授、商界以及政府工程
師協會的多位領袖。
何鍾泰致辭時強調，工程界

社促會以「社會事務」、「兩地
交流」、「培育領袖」 及「團結
業界」為核心價值繼續服務社
會。大會邀請李家仁醫生高歌
「小明」歌曲數首， 土木工程拓
展署大樂隊及多位工程師高歌
和音樂精彩表演，現場氣氛熱
烈。

談民調爭議 特首籲尊重不同意見

工程界社促會會慶 曾蔭權潘永華主禮
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香港文匯報訊（記者　鄭治祖）新民黨昨日
與財政司司長曾俊華會面，商討新一份財政預
算案。副主席田北辰表示，特區政府擁有龐大
盈餘，但亦應用得其所，就算還富於民，都要
具有投資性作用。派錢「偶然一次已可」，建議
退稅9成，並將上限由6,000元增至1.2萬元，減
低邊緣中產的負擔；又建議設立「綜合課餘活
動資助計劃」，以紓緩家長為子女課餘活動承擔
的財政負擔，並引進頤老金，發展一套既完善
又可持續發展的三級制退休保障制度。

田北辰：年助學童2000元
田北辰表示，早前發表的施政報告及關愛基

金都已提出多項扶助基層措施，希望政府在預
算案關注中產訴求。他又稱，現今教育制度愈

來愈重視多元化學習模
式及學童的全面發展，
而新高中學制的通識科
亦加入「其他學習經驗」
等元素，令家長放在子
女課餘活動的費用增
加，建議設立「綜合課
餘活動資助計劃」，金額
為每名就讀中、小學生
每年2,000元，以全港約
80萬名中、小學生計
算，預計涉及開支為16
億元。

他又表示，為提高勞動人口的生產力，建議
政府撥款10億元，成立「在職培訓配對基金」，
向企業提供每年高達10,000元在職進修培訓配對
補助，協助企業針對員工需要，提供合適培
訓。

葉太倡設三級制「頤老金」
新民黨主席葉劉淑儀則稱，為解決退休人士

的生活問題，建議政府設立「頤老金」，將生果
及綜援金合二為一，以三級金額制度替代，構
思中第一級為任何年滿指定年歲人士，無需接
受入息或資產審查，即可領取1,200元。第二級
為資產總額少於160,000元，每月可申領2,400
元。第三級為資產總額少於80,000元，每月可申
領3,600元，相信建議可降低標籤效應。

民主黨馮煒光與人民力量「黃教主」黃毓民
在台北中國國民黨總部大打出手，成為2012年
政壇「開鑼」的羅生門笑話，亦令黃教主本就
低迷的民望「更下層樓」。香港研究協會關於
30名直選立法會議員的最新民調就發現，黃教
主的民望錄得最大跌幅，下跌0.25分至他上任
以來新低的1.78分，不僅在九龍西包尾，亦排

在30名直選議員的榜未。

葉太港島17連冠
香港研究協會於今年1月11日至18日成功訪問了

1,318名市民，請受訪者就各區立法會直選議員最
近兩個月的表現進行評分，以6分為最高分，1分
為最低分。香港島方面，排名變化較大，葉劉淑
儀以3.64分連續17次排在榜首位置；甘乃威評分
雖升0.38分，但仍以2.84分繼續包尾。九龍東方
面，評分排名變化輕微，梁家傑錄得0.23分的升
幅，得2.65分，排名上升一級至第二位；而陳鑑
林雖升0.01分，得2.53分，但排名下跌一級至第
三位。九龍西方面，排名維持不變，馮檢基繼續
排在第一位；而黃教主就以1.78分排在榜末。
新界東方面，排名變化輕微，鄭家富以3.55分繼

續佔據榜首位置；湯家驊得分亦上升0.19分，得
3.05分，排名上升一級至第二位；梁國雄得分雖錄
得0.1分的升幅，得2.45分，但其排名則下跌一級至
榜末。新界西方面，排名變化輕微，梁耀忠雖錄
得0.09分的跌幅，但仍以3.28分排在第一位；而張
學明得分則下滑0.17分，以2.36分與陳偉業並列榜
末位置。

逾半議員民望升
協會負責人指出，逾5成直選議員評分錄得上

升，反映多數議員最近兩個月的工作表現有所改
善；其中，公民黨議員的升幅較為顯著，相信與
外傭居港權司法覆核案事件及區議會選舉失利的
負面影響逐漸淡化有關；而評分跌幅最大的是黃
毓民，相信與其捲入暴力襲擊疑雲有關。　

■香港文匯報記者　鄭治祖
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■曾蔭權為工程界社促會16周年晚宴擔任主禮嘉賓。

就近日有人批評中央駐港聯絡辦宣傳文體

部部長郝鐵川先生，對香港大學民意研究計

劃進行的「香港人身份認同」調查的評論是

「干涉學術自由」，郝鐵川先生在接受中通社

記者採訪時指出，「在『一國兩制』條件

下，『一國』意味㠥無論是內地人，還是香

港人，都是中國人，都應該具有必要的、共

同的國家認同和民族認同。『兩制』意味㠥

內地人和香港人有不同的生活環境和一些理

念差異，內地人與香港人有所不同，但不能

因此否認兩者都是中國人」。郝鐵川先生還

特別表示：「將香港人和中國人並列是否合

乎邏輯，是否科學，這是一個應該討論的公

共話題。我歡迎民調負責人和其他任何人就

我的看法進行深入理性討論。」郝鐵川先生

的談話，實際上表明了這樣兩點態度：

第一，涉及「一國兩制」方針和《基本法》

實施的原則問題，特別是涉及「一國」原則

的公共話題，中聯辦官員在有需要的時候應

該出來講話。

第二，與香港社會各界人士進行聯繫和溝

通交流，本身就是中聯辦的重要職能。中聯

辦官員願意並歡迎就涉及「一國兩制」方針

和《基本法》實施的原則問題與香港各界人

士進行心平氣和的理性溝通，以增加相互理

解，增進共識，這有利於推進香港「一國兩

制」實踐向前發展。

香港人中國人並列違「一國」原則
鍾庭耀的民調把「香港人」和「中國人」

並列甚至對立起來，認同此即不認同彼，既

關乎對「一國兩制」的理解，又涉及列入

《基本法》附件的《中華人民共和國國籍法》

在香港實施的問題。

先看將香港人與中國人並列有違「一國」

原則。「兩制」之下，香港人可以不同於內

地人，但不可以不同於中國人。將香港人與

中國人並列，有違「一國」原則。在「一國」

之下，實行「兩制」地區的人，都是中國

人。因此，香港人與中國人不是並列關係，

更不是對立關係，而是從屬關係，即香港人

從屬於中國人，中國人包括了香港人，香港

人可以和內地人或內地的廣東人、北京人、

上海人並列，但不能與中國人相提並論。顯

然，將香港人和中國人並列是否合乎邏輯，

是否科學，這是一個應該討論的涉及如何理

解「一國兩制」的公共話題。

再看國籍法與港人身份問題。根據《基本

法》第十八條和附件三規定，《中華人民共

和國國籍法》自1997年7月1日起在香港特區

實施。根據《中華人民共和國國籍法》，所

有香港中國同胞，不論其是否持有「英國屬

土公民護照」，都是中國公民。香港回歸

後，鍾庭耀的調查仍然把香港人和中國人並

列和對立，一開始就是錯誤的。這個錯誤已

經延續了近15年，而且涉及「一國兩制」方

針和《基本法》的實施。郝鐵川先生指出鍾

庭耀的調查「不科學」及「不合邏輯」，只

是說出了鍾庭耀「皇帝新裝」的真相。「皇

帝新裝」的功能作用就是騙人，難道說出真

相不應該嗎？ 郝鐵川先生說出真相，有助

港人進一步確立對國家民族的身份認同，同

時也有助香港社會釐清「香港人意識」與

「去中國人意識」的本質區別。

維護「一國」原則 中聯辦職責所在
事實上，涉及「一國」原則，中聯辦官員

不但可以講話，而且必須講話，這是中聯辦

官員的職責所在。

例如，針對公民黨和

社民連挑戰「一國」，

策動所謂「五區公投運

動」，中聯辦有關負責人2010年1月15日發表

談話，表明中央政府的立場，負責人強調，

所謂「五區公投運動」，不利於香港政治體

制在《基本法》框架內循序漸進向前發展，

不利於香港社會政治的穩定和經濟的發展，

有損廣大香港市民福祉。

鍾庭耀和部分反對派人士，糾纏於郝鐵川

先生評論身份認同調查是否「干涉學術自由」

的問題是沒有道理，也是沒有意義的。你們

倒是應該對郝鐵川先生「歡迎民調負責人和

其他任何人就我的看法進行深入理性討論」

的真誠邀請作出回應，以理性務實和建設性

的態度，討論「將香港人和中國人並列是否

合乎邏輯，是否科學」的公共話題。如果你

們覺得自己有道理，就充分講明理據，以理

服人；如果理虧，還不如老老實實接受郝鐵

川先生的建議，重新設置問題：「你認為你

現在是中國人，還是英國人？」

中央駐港聯絡辦宣傳文體部部長郝鐵川前日接受中通社記者採訪時發表

的談話，實際上表明了兩點態度：一是涉及「一國兩制」方針和《基本法》

實施的原則問題，中聯辦官員應該出來講話；二是中聯辦官員與香港社會

各界人士進行心平氣和的理性溝通，以增加相互理解，增進共識，有利於

推進香港「一國兩制」實踐向前發展。總之，涉及「一國」原則，中聯辦

官員有責任出來講話。這應該是一種常態，某些反對派人士及文人不必大

驚小怪。

涉及「一國」原則 中聯辦官員應該講話


